

Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (Université de Régina)

Frédéric Dupré

Volume 4, 2006

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/201808ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/201808ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Société québécoise d'ethnologie

ISSN

1703-7433 (imprimé)

1916-7350 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Dupré, F. (2006). Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (Université de Régina). *Rabaska*, 4, 244–246.
<https://doi.org/10.7202/201808ar>

***Centre canadien de recherche
sur les francophonies en milieu minoritaire***

Institut français

Téléphone : (306) 337-2357/ 585-4322

Université de Régina

Télécopieur : (306) 585-5183

3737 Wascana Parkway

Courriel : frederic.dupre@uregina.ca

Régina (Saskatchewan) S4S 0A2

Le Centre canadien de recherche sur les francophonies en milieu minoritaire (CRFM) élabore un programme de recherche multidisciplinaire et interinstitutionnel portant, en priorité, sur l'expérience de la communauté fransaskoise tout en s'ouvrant à celle d'autres francophonies canadiennes et internationales qui cherchent à s'affirmer en milieu minoritaire. Le CRFM, au cours de sa deuxième année, poursuit son expansion et son rayonnement.

Colloque international

L'événement majeur de cette année a été l'organisation du colloque international : « Résistances et convergences : stratégies identitaires des francophones et des Métis de l'Ouest canadien ». Ce colloque a également réussi à créer un véritable espace de dialogue et d'échange entre les Métis et les francophones, ce qui n'avait jamais eu lieu depuis près d'un siècle. Il a aussi créé un espace unique de rencontre entre le milieu universitaire et communautaire. En fait, plus d'une quarantaine de chercheurs universitaires ont participé au colloque ainsi que plus d'une centaine de membres des deux communautés. Cette rencontre historique a ouvert tout un nouveau champ de collaboration au niveau de la recherche, ce qui a permis au CRFM de créer un Groupe de réflexion francophone et métis. Ce dernier agit comme conseiller auprès du CRFM pour élaborer un Programme francophone et métis de recherche comparative. L'année 2006-2007 devrait voir les fruits de cette initiative originale.

Recherche

D'autre part, le CRFM est particulièrement fier d'avoir contribué à l'octroi par les Instituts de recherche en santé du Canada (IRSC) d'une importante subvention, étalée sur cinq ans, au projet mené par les professeurs Anne Leis (University of Saskatchewan) et Louise Bouchard (Université d'Ottawa). Il s'agit de la première subvention jamais accordée par les IRSC pour un programme de recherche portant sur la santé en milieu minoritaire francophone. Intitulé « Étude des facteurs socio-environnementaux, culturels et structurels qui influent sur les disparités en matière de santé chez les francophones en situation minoritaire : renforcement des capacités de recherche par la création d'un réseau », ce programme destiné à stimuler à long terme la recherche dans ce domaine, bénéficie désormais d'un financement de 750 000\$. Ce résultat est le fruit de tout un effort de réseautage, de recrutement et de planification de la part du CRFM et du Consortium national de formation en santé.

Collaborations

Le Centre prend également part à de nouvelles collaborations. Le CRFM est responsable de produire une série d'articles sur l'Ouest canadien pour l'Encyclopédie du patrimoine culturel de l'Amérique française dirigé par Laurier Turgeon, directeur de l'Institut du patrimoine culturel de l'Université Laval et titulaire de la Chaire de recherche du Canada en patrimoine ethnologique. Ce projet a pour but d'étudier les principaux biens patrimoniaux (matériels et immatériels) de l'Amérique française pour en présenter les dynamiques de construction. Les résultats seront diffusés auprès des

spécialistes et du grand public au moyen d'un site électronique bien documenté et d'un livre illustré ainsi que d'une exposition muséale.

Le Centre poursuit sa collaboration au niveau communautaire. Il a agi à titre de conseiller scientifique pour la Commission sur l'inclusion de la communauté fransaskoise. Cette Commission, créée par l'Assemblée communautaire fransaskoise, a pour mandat de proposer des solutions afin de relever les défis que constitue le renouvellement démographique francophone en tenant compte des enjeux de la diversité culturelle en contexte minoritaire.

Le Centre a tenu son deuxième concours annuel de subventions de recherche. Le CRFM a choisi de donner la priorité aux recherches portant sur les relations entre les Métis et les francophones, sur la santé des francophones en milieu minoritaire et sur la diversité culturelle au sein de la francophonie canadienne.

Il poursuit sa collaboration avec ses partenaires canadiens dans la réalisation de l'Inventaire des lieux de mémoire de la Nouvelle-France. Une recherche de terrain a été effectuée cette année au Manitoba.

Le CRFM est un chef de file dans la recherche portant sur les francophonies et il se situe à la jonction de l'universitaire, du communautaire et du minoritaire. Tout en privilégiant la recherche auprès de la communauté fransaskoise, le Centre développe un programme de recherche multidisciplinaire, interinstitutionnel, communautaire dans une perspective interculturelle.

FRÉDÉRIC DUPRÉ